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Monsieur le président, Monsieur le commissaire,

Je me nomme Stéphane Trudelle, j’ai 33 ans et suis un fier citoyen de la belle municipalité de Saint
Bernard-de-Lacolle, la grande porte du Canada.

Voici mon bref parcours de vie. J’ai quitté ma ville natale de Québec pour m’installer à Napierville
en 2001. Après deux belles années mémorables, j’ai fait le saut en ville à Monti-éal pour habiter
plus près de mon travail. Cette expérience est venue bousculer la tranquillité du jeune homme
d’affaire en moi qui pouvait auparavant décrocher en rentrant du boulot. Il n’a fallu que quelques
temps pour que je rejoigne à nouveau la rive-sud.

En avril dernier, il y a à peine un an, j’ai fait l’acquisition d’une résidence centenaire à Saint
Bernard-de-Lacolle. Pourquoi? Tout simplement pour tout ce que cette municipalité peut m’offrir.
Une tranquillité d’esprit, du calme, des paysages à couper le souffle, des citoyens aimables et
toujours disponibles pour vous aider, sans compter les services et les activités que la municipalité
nous offre puisque ses citoyens lui sont importants.

À peine emménagé, après tout au plus deux ou trois semaines, une citoyenne engagée à plein dans
un projet qui lui tient à coeur venait cogner à ma porte. J’apprenais la nouvelle. Face à chez moi,
huit monstres allaient possibtement envahir les champs de mes voisins et gâcher ce pour quoi
j’avais choisi cette maison. Autour de chez moi se trouvent des tourbières. Du gazon vert, parfait, à
perte de vue. Installer un projet éolien dans un tel paysage ne passe pas inaperçu. On m’a alors
appris l’existence d’un comité, Le Vent Tourne. Une équipe de citoyens rassembleurs qui ont à
coeurs leurs terres et leur qualité de vie et qui se battent depuis des années. Depuis cette nouvelle,
je suis anéanti par la possibilité qu’un tel projet voit le jour. J’hésite constamment à investir sur ma
maison, sur mon terrain, de crainte de le faire inutilement car si un tel projet voyait le jour, la
valeur de ma maison en serait grandement affectée. Je ne jouis pas du tout de la tranquillité
d’esprit que je m’étais souhaité. Chaque matin, je prends mon café et je vois part la fenêtre le futur
emplacement possible d’un tel projet. La gorgée passe mal.

Un projet éolien de huit éoliennes de 2,35MW chacune apporte son lot de problématiques. J’ai pu
en prendre connaissance lors de la présentation offerte par le promoteur. Croyez-moi, je suis le
premier à encourager les énergies vertes et renouvelables, mais au détriment de toute une
population et d’un environnement fragile, c’est inacceptable.

Lorsque je parle de détriment, je pense à mes voisins, agriculteurs. Les terres de Saint-Cyprien
sont parmi les meilleures terres agricoles du Québec. Il a été démontré hors de tout doute que les
impacts d’un tel projet leur seraient négatifs. Je n’ai pas d’enfants, mais je refuse de saccager le peu
de terres arables qu’il nous reste au profit d’une poignée d’individus qui pourront s’enrichir
contrairement à ces terres qui perdront tout. Il s’agirait d’une perte ridicule et minime de ces

terres selon ce que je peux humblement comprendre du point de vue du promoteur de ce projet,
mais additionné aux projets éoliens déjà existants ici et là, c’est une perte capitale à mes yeux.
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J’ai toujours été un fervent admirateur de la nature, de sa faune, de sa flore. Les risques encourus
démontrés par l’étude d’impact de ce projet, entre autres pour nos taxons de chauve-souris qui
sont en voie de disparition, sont des risques trop importants pour qu’on accepte qu’un tel projet
aille de l’avant. Je serai honnête. Je l’avoue, je ne les aime pas avec leur petites ailes poilues et leur
allure sournoise, mais ce n’est pas là une raison pour souhaiter leur disparition de notre secteur.
Ils font partie d’un écosystème établi depuis des siècles.

Si je me fis à la même étude d’impacts, je demeure dans un secteur qui subira directement les
bruits que feront les éoliennes. 30db si je déchiffre bien les cartes préparées par le promoteur.
Mais permettez-moi d’en douter. J’ai peur à plus. Il a été démontré lors des séances d’information
qu’à maintes reprises, des erreurs se sont retrouvées dans cette étude, ce qui fait que doute
malheureusement de sa crédibilité depuis. Je crains pour ma sécurité et pour ma santé. Les effets
démontrés des infrasons sur la santé mentale et physique des résidents avoisinants de tels projets
éoliens sont catastrophiques. Sans compter les témoignages des gens qui vivent aujourd’hui au
jour le jour avec de tels monstres. Entendre leurs histoires vous arrache le coeur.

Se sont de tels témoignages, basés sur des faits réels, sur des humains et non sur papier, qui ont
amené les citoyens et citoyennes de St-Cyprien-de-Napierville et des villages et municipalités
voisines à se prononcer majoritairement contre. Il n’y a clairement aucune acceptation sociale et
les pétitions, la solidarité des gens et les activités que nous avons tenues contre ce projet le
démontrent clairement hors de tout doute.

Je suis contre ce projet éolien avec les conditions qui nous sont présentées par le promoteur. Un
projet comme celui ci ne devrait pas voir le jour là où on impacte la qualité de vie des gens, de
l’environnement et de la faune. Je suis persuadé qu’avec de l’argent bien investit, et aux bons
endroits, un jour, quelqu’un trouvera un endroit pour accueillir cette source d’énergie, à un
moment où la population en aura réellement besoin. Car en ce moment, des surplus d’électricité
coûtent une fortune aux consommateurs québécois. Ce projet doit être refusé.

J’offrirai mon soutien inconditionnel à mes voisins, amis et concitoyens tout au long de notre
bataille. On pourra dire qu’il s’agit d’une bataille de l’envergure de celle de David contre Goliath.
Mais je me souviens de qui l’a remporté. Il suffit tout simplement de savoir où viser.

Merci.

Mémoire présenté par Stéphane Trudelle
Pour le BAPE Projet St-Cyprien-de-Napierville
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